



# BONA PAU



N.º 296 · Año XXV HOJA PARROQUIAL DE MONTUIRI

Octubre 1977

## La enseñanza religiosa en la escuela

El tema de la enseñanza de la religión en las escuelas reviste hoy una extraordinaria importancia debido a la necesidad de clarificar conceptos o de ofrecer diversos puntos de vista que en esta época de democratización del país habrán de ser convenientes.

La Jerarquía de la Iglesia ha escrito numerosos documentos sobre esta cuestión, si bien el Arzobispo de Zaragoza ha publicado una extensa pastoral de la que entresacamos los siguientes párrafos:

«El estudio del mensaje religioso católico no se puede proponer en la escuela a los alumnos contra el deseo de sus padres; pero no puede negarse a los alumnos cuyos padres aceptan libremente esta enseñanza para sus hijos. El respeto a los derechos de la minoría no debe significar silenciamiento o marginación de los derechos de las mayorías».

«La enseñanza religiosa en la escuela ha de ser una disciplina eminentemente educativa. En un grado mayor o menor lo deben ser todas las enseñanzas escolares. Pero el carácter educativo de la formación religiosa no supone disminución de su consistencia intelectual».

«No se podría hablar de un verdadero respeto a los padres de familia si la enseñanza religiosa estuviera en la escuela al margen de la actividad docente y educativa del centro, fuera del plan de estudios o fuera del horario escolar. Si desean para sus hijos una formación

católica en la escuela, esta formación ha de darse en comunión con la Iglesia. La fe católica no es un saber separado de la comunidad creyente. Es la fe de la Iglesia. Es la palabra de Dios confiada a la Iglesia y respuesta de la Iglesia a la palabra de Dios. Debe ser enseñada por hombres creyentes y en nombre de la Iglesia».

«La enseñanza religiosa debe ciertamente respetar las características propias de la institución escolar y de la cultura que ella imparte. Se acomoda a las condiciones propias de un centro de enseñanza. Pero ésto no puede significar que la Iglesia deba desentenderse de la educación religiosa que en este cauce escolar se realice en nombre del derecho de aquellos padres de familia que piden una enseñanza auténtica de la fe católica».

«Siendo la escuela el lugar donde los alumnos reciben una formación integral que les lleva a creer y afirmarse como personas, es también lugar adecuado para recibir como parte integrante de esta formación, una enseñanza moral y religiosa. Y a pesar de todos los condicionamientos que la organización propia de la actividad escolar puede suponer para la formación religiosa, debe ser justo afirmar que es posible una verdadera educación en la fe dentro de la escuela, como lo prueba una experiencia ya de siglos y universal».

# Història de Montuïri: Segle XIX

(Continuació)

1825

«Julio 27.—Sobre **carros de roda plena** publicó el Capitán General el bando siguiente: "Uno de los principales puntos que más han llamado mi atención después de mi arribo a esta preciosa Balear ha sido el interesantísimo de sus caminos, que sin exageración puede decirse se hallan por desgracia en tal estado de abandono, que si no se acude pronto a su reparación vendrían todos a ser en breve intransitables, como ya lo están algunos, y como la experiencia tenga bien acreditado que la principal causa de este mal proviene de los graves perjuicios que en ellos causan los carros de rueda llena, en cuya consecuencia toda obra o recomposición sería al paso gravosa, inútil, o de muy corta duración; por tanto hago saber a todos los habitantes de esta isla, tenedores de carros conocidos con el nombre de **rueda llena**, los muden en el preciso término de seis meses, a contar desde el corriente, construyéndolos del mismo modo que se usan en el Continente, en la inteligencia de que pasado dicho término, se le impondrá a cada uno de dichos carros la contribución que el Rey Nuestro Señor se sirva aprobar o señalar» (p. 220).

«Setiembre 13.—Fueron nombrados jefes y oficiales de Voluntarios Realistas por Real Orden de 13 de septiembre, los siguientes:

**Montuïri:** Capitán comandante **D. Pedro Francisco Martorell**, teniente **D. Bernardo Garau**, de Bernardo, subteniente **D. Juan Miralles**, de Juan, teniente ayudante **D. Pedro José Manera**» (p. 230).

«Diciembre 31.—Murió **D. Leonardo Oliver**, doctor en ambos derechos y oidor de esta Real Audiencia» (p. 248).

1826

«Voluntarios realistas. El Sr. Capitán General de este Ejército y Reino hace una distribución por cantones de los batallones y tercios Voluntarios Realistas de esta isla para que en cualquier evento imprevisto pudieran obrar con acierto, teniendo entre sí una interna relación y reunirse con facilidad en pocos momentos...

Y como centro del sexto Cantón, la villa de Lluçmajor, comprendiéndose las de Algaida, Montuïri y Campos, su comandante principal el teniente coronel de Caballería **D. Gabriel Fiol**; desde el Cabo Salinas hasta el de Enderrocat.

Los bayles reales facilitarán a los coman-

dantes de Cantón cuantos auxilios les pidieren, y los de las villas marítimas comunicarán las noticias que reciban de los torreros y guardias secretas de la costa, preservarla de invasiones enemigas, y precaver al mismo tiempo el tráfico de contrabando, y por lo mismo quedan por mi autorizados estos jefes para separar inmediatamente de su destino a todo torrero o guardia secreta que tanto de día como de noche, y aunque fuere por pocos momentos, abandonase su puesto sin un motivo legal y justo o que en otro modo incurriese en falta, tal como dejar de comunicar inmediatamente los avisos de cualquier buque que se aviste, que se aproxime o ancle en la costa, imponiéndose por mi, además, de su separación, el castigo correspondiente con proporción a su falta» (259 i 260).

1827

«Octubre 14.—"A las 7 de la mañana experimentó toda la isla un espantoso temblor de tierra por espacio de 3'2"; se vieron temblar los más enormes edificios, pero con particularidad se notó en la parte forense Santa María, Binisalem, Sancellas, San Juan, **Montuïri** y otros. En Sineu causó muchos estragos, se arruinó la rectoría y algunos pozos arrojaron el agua por espacio de muchos días. Las iglesias quedaron algo estroneadas, pero no hubo novedad mayor» (p. 288).

1829

«Julio 24.—Estado general de todos los profesores de la ciencia del arte de curar en esta isla, que han presentado a la Subdelegación de Medicina y Cirugía de las Islas Baleares sus respectivos títulos:

Profesores de medicina: ...**D. Mateo Castellà...**»<sup>4</sup> (p. 333).

NOTES

4. Mateu Castellà i Mascaró és juntament amb Miquel Ferrando i Obrador un dels metges que cal tenir en compte a l'hora de fer la història de Montuïri dels darrers temps i a l'hora de dedicar carrers a gent que ho mereixi. Vetaci la cita que vaig donar a conèixer al meu llibre «**Un poble, un temps:** «**Mateu Castellà i Mascaró.** Nasqué a Montuïri dia 25 de setembre de 1795. Fill de Gabriel Castellà i Martorell i de Jerònia Mascaró. Fundador de la «Real Academia de Medicina», associació on hi fou degà, secretari de govern i vicepresident. (Extret de **LLABRES, Noticias y relaciones históricas de Mallorca**, tom II, pàg. 819. Palma 1958-1962). El 1834, dia 29 de maig, l'Ajuntament de Montuïri

# Noticario local



## Cambio de enfermera

En el Convento de las Hermanas de la Caridad ha habido traslado de enfermera. Sor Rosa Ferrer Torrens, proveniente de Esporlas, ha intercambiado su puesto con Sor María Lull Lull, quien por espacio de unos años desempeñó siempre con la sonrisa en los labios esta misión en nuestra Villa. No creemos pecar de aventurados si deseamos llegue a su persona nuestras más expresivas gracias por su bien hacer y, al mismo tiempo, dar la bienvenida a Sor Rosa y sea su estancia grata entre nosotros.

## Mejoras en el Colegio Nacional

Las obras de mejora por un importe muy aproximado a los cuatro millones de pesetas que anunciábamos meses atrás iban a realizarse en el Colegio Nacional Mixto de E.G.B. en Montuiri, se iniciaron ya. Nos hacemos cargo de las molestias ocasionadas por este motivo a cuantos hacen uso de las instalaciones, no obstante pensamos será mucho mayor la

compensación una vez terminadas estas importantísimas renovaciones que prácticamente dejarán nuevo el edificio. Todo ello gracias a las gestiones realizadas ante la Delegación del Ministerio de Educación y Ciencia por todas aquellas personas interesadas en su conservación y que por carencia de medios no podía emprender en tan pequeño plazo, dada la imperiosa necesidad, la Administración Local. Seamos agradecidos.

## Iniciación curso escolar

A pesar de los inconvenientes apuntados en el apartado anterior, se inició normalmente el curso escolar en las fechas correspondientes. Son dignas de mérito y agradecimiento al claustro de profesores todas las medidas de emergencia adoptadas sobre la marcha con objeto de no dejar sin clase día alguno al alumnado.

Asimismo se inició el curso en el Parvulario regido por las Hermanas de la Caridad.

## Asociación de Padres

Después de un año completo de idas y venidas consecutivas, han sido legalizados por el Gobierno Civil de la Provincia los estatutos que deberán regir las actividades propias y específicas de la Asociación de Padres de Alumnos del Colegio Nacional de Montuiri, en la cual quedan incluidos naturalmente todas aquellas familias de Lloret de Vista Alegre cuyos hijos estudien la General Gásica en ese Colegio. Si bien ha sido una tramitación muy prolongada, al final se consiguió lo que se pretendía y es hora ya de iniciar por vía correcta cuantas actividades se puedan en mayor beneficio de sus representados: El Alumnado. Siendo ya ante la Ley esta Asociación un ente jurídico con sus deberes y obligaciones propias, deseamos sinceramente, dada su capacidad, sepa actuar conforme a ella sin verse sometida ni obligada a presiones ajenas a su ámbito; conforme sus determinaciones dentro sus límites y sepa llevarlos a buen término.

li encarrega la direcció de l'obra d'una nova escola per a nins a la Casa Consistorial. (De LLABRES, op. cit. II, pàg. 513). En 1848 consta que era diputat del partit de Manacor, juntament amb Miquel Domenge (LLABRES, op. cit., II, pàg. 301). L'erudit Joaquim Maria Bover també dóna notícia d'ell: «Mateu Castellà. Médico mallorquín e individuo de la Real Sociedad de Amigos del País. Murió en Palma el año 1859».

Mateu Castellà és l'autor d'un opuscle molt interessant en ocasió de la mort del seu col·lega l'il·lustre Francesc Oléo i Carrió, famós metge menorquí, titulat. «Elogio fúnebre del doctor en medicina D. Francisco Oléo y Carrió, leído en 15 de mayo de 1839 en la Academia Nacional de Medicina y Cirugía de esta ciudad». Impr. de D. Felipe Guasp 1830, 4.º (De Biblioteca de Escritores Baleares Palma 1868, p. 176).

Amb alguns altres socis de la Real Sociedad Económica Mallorquina és coautor d'un Informe sobre la enfermedad que está padeciendo la vid en estas islas y en varias comarcas del continente (Palma 1853) Imp. Balear, 37 pp.

Es casà amb Joana Maria Amengual i Cànaves de Ciutat. Morí súbitament la nit del 26 de novembre de 1857 (no al 1859 com diu Bover) quan transitava pel Carrer Morey amb la seva dona.

(Continuarà)

# DEPORTES

## FUTBOL

Cinco equipos de fútbol van a participar en las competiciones oficiales de la temporada 1977-78: I regional, aficionados, prejuveniles, infantiles y preinfantiles.

El equipo de I regional comenzó la Liga el 18 de septiembre. Integran el grupo 16 equipos: Consell, Pollensa, Serverense, Buñola, Petra, Alcudia, Lluçmajor, Algaida, Arenal, Soledad, Ferriolense, Porto Cristo, Escolar, Alaró y Xilvar.

Los Aficionados comenzaron el 4 de septiembre y su misión fundamental es mantener activos los jugadores que puedan ser útiles al primer equipo. Constituyen su grupo el Poblense, Alcudia, Binisalem, Duransa, Ca'n Tià Taleca, Artá, Felanitx, Escolar, Cide, Sóller y Serverense. Total: doce.

Por primera vez está federado un equipo prejuvenil. Debutaron el 2 de octubre junto a otros 15 clubs: San Jaime, Alcudia, Alaró, Consell, Vázquez de Meila, Artá, Felanitx, Murense, Sallista, L'Estel, Serverense, Porreras, Llosetense, Villafraña y Cardessar.

Los infantiles y preinfantiles (o alevines) saltarán en la palestra a principios de noviembre. El motivo de este retraso es debido a que a partir de este año pasarán a depender de la Federación Balear de Fútbol.

En relación a la pasada temporada se producen las altas de los aficionados y prejuveniles; no habiendo sido posible formar el equipo juvenil.

A los cinco equipos del C. D. Montuiri, ivos desitjam una bona temporada!

Gabriel GOMILA

### 25 AÑOS ATRAS

### OCURRIÓ EN MONTUIRI

26 Octubre 1952

En varios autocares y coches particulares, unas 150 personas de Montuiri se trasladaron a Lluch para «devolver» la visita que la Virgen hiciera a nuestra villa en 1948. El Alcalde ofreció a la «Moreneta» un pergamino nombrándola «Presidenta Honararia de la Corporación Municipal».

## MOVIMIENTO PARROQUIAL

### NUEVOS CRISTIANOS

Día 25.—Jaime Alcover Mayol, hijo de Sebastián y Catalina.

—Coloma Miralles Martorell, hija de Juan y Juana.

### NUEVAS FAMILIAS

Día 8.—Mateo Valens Mesquida, con Catalina Poció Vaquer.

Día 24.—Antonio Moll Bernat, con Catalina Mavol Barceló.

### NUESTROS DIFUNTOS

Día 14.—Francisca Ferrer Comas, casada de 90 años «Son Massanet».

Día 15.—Francisco Arbona Roca, viudo, de 83 años «Masseno».

## LA VOZ DE LA IGLESIA

El temor al juicio de Dios está siempre presente y lleno de misterio. Nos obliga a una gran humildad y nos hace invocar la misericordia divina. Hubiéramos preferido pasar nuestro cumpleaños, de por sí insignificante, en el silencio, en los recuerdos y sobre todo en la meditación de nuestras altísimas y formidables responsabilidades; pero el deber nos exige de otro modo.

(Pablo VI, con motivo de su 80 cumpleaños).

Sin orientaciones religiosas y éticas, las sociedades democráticas corren un riesgo grave de decadencia y perversión, y pueden caer en la desmoralización, el auge desmedido de los conflictos, las tentaciones de intolerancias, extremismos y violencias.

(Comisión Permanente del Episcopado Español).

Los muchachos dejan después de la Confirmación toda práctica religiosa. El sacramento que tendría que confirmarlos en la fe se convierte en el del abandono de la fe, o al menos de su práctica. Es preciso por tanto una acción para conducir a los adultos a la madurez de la fe. (Cardenal Suenens, de Bélgica).

## PLUVIÓMETRO

### LLUVIA DEL MES DE SEPTIEMBRE DE 1977

Día 18	59,—
Día 19	1,—
Día 20	31,50
Día 21	2,—
Día 25	24,50

TOTAL SEPTIEMBRE 118,—